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Stimate Consigliere, 
Stimati Consiglieri, 

con il presente Messaggio municipale trasmettiamo alla vostra attenzione la richiesta di un credito 

di fr. 80'000.- per poter procedere con l’assegnazione di un mandato pianificatorio che permetta di 

concretizzare la pianificazione delle zone definite come “Comparto a lago”. 

 

Premessa 

II Comune di Tenero-Contra dispone di un Piano regolatore approvato dal Consiglio di Stato (CdS) 

con risoluzione no. 508 del 4 febbraio 1998. Nella risoluzione, il CdS non approvava il comparto a 

Iago richiedendo modifiche o completamenti in particolare per i seguenti aspetti: 

• la zona parco privato ZPp; 

• la zona residenziale alberghiera RA; 

• la zona turistica AT; 

• le zone per edifici e attrezzature di interesse pubblico a Iago; 

• le relative norme di applicazione (art. 26, 45 e 46 NAPR). 

A seguito della decisione di non approvazione da parte del CdS, dei ricorsi inoltrati dal Comune e 

da diversi privati e dei tentativi di conciliazione avuti con il Tribunale della pianificazione, il Municipio 

ha elaborato una proposta (ottobre 1999) che però non ha raccolto I‘adesione dei numerosi 

proprietari coinvolti. Il 28 giugno 2001 il Tribunale ha respinto tutti i ricorsi presentati (Comune e 

privati). 

II 2 ottobre 2003 il Municipio ha sottoposto al Dipartimento del territorio (DT) un’ulteriore proposta 

alla procedura di esame preliminare. II DT si è espresso sulla proposta pianificatoria in data 20 

settembre 2005, ribadendo che le scelte principali fatte dal CdS nell’approvazione del febbraio 1998, 

confermate peraltro anche dal Tribunale della pianificazione nella succitata sentenza del 2001, 

venivano considerate acquisite.  

Visto quanto precede, il Municipio ha perciò proposto al Consiglio comunale una variante che 

includeva gran parte del comparto in zona campeggi.  Questa variante pianificatoria è stata adottata 

dal legislativo comunale in data 22 dicembre 2008, ma è stata bocciata in votazione popolare 

(referendum) il 21 giugno 2009. 

Successivamente, nel Comparto a Iago non sono state proposte altre varianti. Uniche eccezioni 

quelle relative al Centro Sportivo Nazionale (CST), in particolare la variante della quinta tappa, che 

includeva il progetto stradale di Via Naviglio. In data 2 maggio 2012, il Consiglio di Stato ha inoltre 

approvato una variante parziale riguardante il tracciato della “Passeggiata pubblica a Iago e 

modifiche di calibro e di assetto di alcune vie”. 

In maniera generale, per il Comparto a Iago, l’Autorità cantonale ha sistematicamente respinto le 

proposte pianificatorie che prevedevano l’insediamento di contenuti residenziali. In primo luogo, per 

una questione di eccessiva contendibilità del PR e, in secondo luogo, a seguito della realizzazione 

del tracciato autostradale che costituisce una chiara cesura urbanistica tra l’abitato di Tenero e il 

Iago, suggerendo di riservare il comparto allo svago e alle attività turistiche. 

Per affrontare questa situazione di evidente stallo pianificatorio, con conseguente insicurezza del 

diritto per diverse proprietà, il Municipio ha allestito nel 2013 uno Studio di base ai sensi dell’art. 25 

LST denominato “Masterplan comparto a Iago”, chiedendo l’avviso al DT. Preavviso che Io stesso 

ha rilasciato il 13 ottobre 2014. 
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Oltre a questioni di merito, il DT sollevava la questione cruciale relativa alla moratoria determinata 

dall’esigenza formale di “adattare il Piano direttore (PD) entro 5 anni dal 1° maggio 2014, in modo 

da stabilire le dimensioni complessive delle superfici insediative, la loro distribuzione a livello 

cantonale e le misure atte a garantire il coordinamento regionale della loro espansione. Fino 

all'approvazione di tale adattamento, le disposizioni transitorie degli artt. 38a LPT e 52a OPT 

impediscono l’aumento della superficie complessiva delle zone edificabili nel Cantone. 

Per questi motivi non è possibile delimitare la nuova zona edificabile definita come area insediativa 

turistica. “Benché si tratti di indirizzare verso contenuti maggiormente consoni alla vocazione turistica 

dell'intero comparto superfici ed edifici esistenti, nella sostanza si tratta della delimitazione di nuove 

zone edificabili ai sensi dell'art. 15 LPT e quindi [...] contrarie alle norme transitorie citate". 

A tutt’oggi l’adeguamento del PD alle nuove disposizioni formali non risulta concluso.  

Si è quindi giunti, il 22 febbraio 2022, alla richiesta del Municipio per l’esame preliminare 

dipartimentale della variante del Comparto a lago del nostro Comune, sfociato in un esame 

preliminare datato 17 ottobre 2022. Sulla base di questo esame preliminare è stata realizzata 

l’informazione alla popolazione ai sensi degli articoli 4 e 5 LST. 

 

Obiettivi della pianificazione 

Similmente a quanto proposto in passato, l’obiettivo principale della variante di Piano regolatore per 

il Comparto a Iago è quello di precisare la pianificazione del comparto compreso tra il tracciato 

autostradale e la foce della Verzasca, caratterizzato da un'utilizzazione legata al turismo e allo 

svago, ma anche da un valore naturalistico e paesaggistico notevole.  

A differenza di quanto elaborato a suo tempo, nonostante la presenza di un numero cospicuo di 

abitazioni costruite da oltre quattro decenni e allineandosi alla volontà espressa a più riprese dal 

Dipartimento del territorio, il Municipio intende ora confermare e consolidare pianificatoriamente 

l’indubbia valenza ricreativa, di svago e turistica del comparto. 

Rimane tuttavia chiara la necessità di tener conto anche della presenza delle altre utilizzazioni 

(abitazioni, capannoni industriali, zona artigianale) al fine di poterle gestire e controllare affinché non 

entrino in conflitto con le destinazioni predominanti, permettendo nel contempo una loro 

trasformazione, che tenga conto delle finalità turistico-ricreative. 

L’obiettivo e dunque quello di regolare le attività ora non codificate e di indirizzare eventuali futuri 

interventi verso una maggiore integrazione con le destinazioni principali principalmente nei due 

comparti che attualmente a Piano regolatore non possiedono una destinazione specifica. 

Nello specifico le due aree di interesse sono le seguenti: 

1. a nord-ovest, a Mappo, tra via alla Roggia e via Roncaccio; 

2. a sud-est, verso la foce della Verzasca, tra via Brere e via Lido. 
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  Aree (1 e 2) oggetto di variante di Piano Regolatore 

 

Proseguimento del mandato 

Il Municipio della presente legislatura ha ereditato il compito di portare a compimento quanto di 

buono fatto e sviluppato negli anni. In tal senso si è reputato fondamentale tornare a coinvolgere il 

Consiglio comunale, informandolo anzitutto sulla tematica e sul suo stato di avanzamento. 

A seguito alle risultanze del referendum sulla pianificazione del comparto a lago (referendum 

abrogativo contro l’adozione da parte del Consiglio comunale accettato il 21 giugno 2009), il 

Municipio ha ripreso nel 2012 la pianificazione comprensoriale. A tale scopo ha inoltrato nel 2013 

un concetto (denominato Masterplan) al Dipartimento del territorio che si è espresso negativamente 

nel 2014, in attesa dell’entrata in vigore della scheda PD-R6. 

Nel 2021, con l’approvazione della scheda di PD-R6 da parte del Gran Consiglio e sulla base della 

verifica del dimensionamento del PR approvata dal DT nel 2019, il Municipio della presente 

legislatura ha avviato i lavori per l’allestimento di un Piano di indirizzo, che prendeva atto dello stato 

formale del quadro pianificatorio e delle esigenze dei vari attori che operano nel comparto, 

rinunciando a ipotesi di estensione della zona edificabile ai sensi dell’art. 15 LPT federale ed 

adducendo motivazioni di “zona speciale” ai sensi dell’art. 18 LPT a giustificazione delle scelte di 

sviluppo per un comparto turistico-alberghiero (senza quindi contenuti residenziali). Tale documento 

è stato sottoposto nell’autunno 2021 al DT per l’esame preliminare dipartimentale (rilasciato il 

nell’ottobre 2022) e posto in consultazione pubblica alla fine del 2022. 

In quest’ultima fase procedurale l’Esecutivo necessita di un credito, stimato in fr. 80'000.- per un 

accompagnamento nel consolidamento delle proposte pianificatorie e per l’allestimento degli atti 

relativi alla variante di PR, in vista del futuro Messaggio municipale e alla sua eventuale adozione 

da parte del Legislativo. 
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Nello specifico i lavori previsti sono i seguenti: 

- analisi dell’Esame preliminare e delle osservazioni dei privati; 

- allestimento incarto tecnico spazio riservato alle acque (SRA) redatto ai sensi della OPAc; 

- elaborazione incarto di dissodamento, comprensivo di interventi compensativi; 

- allestimento allegati grafici e disposizioni normative; 

- elaborazione del Rapporto di pianificazione (RP); 

- allestimento dell’incarto della variante. 

 

Tempistiche 

Si stima che dal momento dell’assegnazione dei mandati il Municipio possa ricevere un incarto di 

proposta pianificatoria nel giro di circa 240 giorni. 

 

Conclusioni 

Si segnala che la richiesta di credito non è stata prevista a PF 2022-2026 ma la stessa si rende 

necessaria per proseguire nell’intento di colmare la lacuna pianificatori attuale. Visto quanto esposto 

è chiara la volontà del Municipio di portare a compimento la pianificazione, che troppo a lungo si è 

protratta, in breve tempo. La concretizzazione appare sempre più vicina e per tale ragione invitiamo 

codesto Consiglio comunale a voler risolvere: 

 

 

PROPOSTA DI RISOLUZIONE 

 

1. È stanziato il credito di fr. 80'000.- (IVA inclusa) per l’assegnazione di un mandato per 
l’allestimento della proposta pianificatoria per la successiva adozione da parte del 
Consiglio comunale. 
 

2. Per il finanziamento del credito il Municipio è autorizzato a contrarre, se necessario, un 
prestito di pari importo presso un istituto di credito. 

Con ossequio. 

 

 PER IL MUNICIPIO DI TENERO-CONTRA 

 Il Sindaco: Il Segretario: 

 f.to Marco Radaelli f.to Nicola Maggetti 

 

 

 

 

Allegato: esame preliminare del 17 ottobre 2022 
























	Esame preliminare dipartimentale per MM 1 del 2023

